
美企憂特朗普言論招華反擊
工商界多年受益「一中」拒公開討論怕當「靶子」

香港文匯報訊 據路透社報道， 美國候

任總統特朗普在貿易和台灣問題上挑戰中

國，令那些多年來一直受益於中美兩國穩

定關係的美國企業感到不安。這些企業現

在擔心，如果特朗普真的採取行動，可能

招致中國政府的反擊。
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香港文匯報訊 綜合中新
社及環球網報道，當地時間
12月12日，中國外交部長
王毅在瑞士紐沙泰爾被記者
問及對特朗普與蔡英文通話
事件後續反應時表示，如果
試圖破壞「一中」原則、損
害中國核心利益，「最終只
能是搬起石頭砸自己的
腳」。
王毅說：「我可以明確地

講，不管是蔡英文當局，還
是世界上什麼人、什麼勢
力，如果試圖破壞一個中國
原則，損害中國核心利益，
最終只能是搬起石頭砸自己
的腳。」
外交部發言人耿爽12日在
記者會上表示，「一中」原
則若受到干擾或破壞，中美
關係健康穩定發展和兩國重
要領域合作就無從談起。

白宮十天三次「滅火」
對於特朗普不斷挑動中國

敏感神經，白宮10天之內三
度出面「滅火」，美國白宮
發言人厄內斯特當地時間12
日表示，美國仍堅持「一個
中國政策」，因為「美國總
統奧巴馬政府從來沒把台灣
當作（與中國談判的）籌
碼」。把台灣當籌碼，也不
符合台灣的利益。
12月5日，厄內斯特在例

行記者會上表示，就美國當
選總統特朗普與台灣地區領
導人蔡英文通電話一事，現
任總統奧巴馬政府正與中國
政府進行接觸。厄內斯特
稱：「美方在兩次電話中清
楚表明，美國堅持已經實行
40 年的『一個中國』政
策。」
12月2日，針對「特朗普

與蔡英文通話」，美國白宮
重申，美國政府在台灣問題
上的長期政策立場沒有改
變，美國堅定奉行「一個中
國」政策。
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特朗普近日稱，美國沒必要堅持「一個中國」這一一貫立場，
此言論引發中國官員不滿。中國外交部表示，對於特朗普的

說法「深感擔憂」。

傳擬反擊清單 瞄準美國出口
四名密切關注中國政策的產業消息人士說，任何放棄「一個中
國」政策的暗示都令他們感到不安。他們稱，工商業界幾十年來
均受益於「一個中國」政策。
由於涉及敏感問題，這些消息人士不願透露姓名，他們強調了
穩定對於商業的重要性。他們還稱，如果特朗普的強硬路線太過
火，中國政府可能會借在中國經商的美國企業進行反擊。
一名與美國商界有密切互動的中國貿易政策專家表示，有北京

可靠來源消息，暗示中國政府正在擬定可以進行反擊的美國利益
清單，只需看看美國對中國出口的首要物品，就能迅速看出誰將
倒霉。該專家指出，美國30多個州對中國的出口額超過10億美
元，美國企業在中國的商業合作規模超過5,000億美元。「那些商
業合作支撐着美國人的就業崗位。」該專家表示，如果中國展開
反擊，他們都將面臨危險。
另一名消息人士表示，美國工商界曾「悄悄地接觸」特朗普的
顧問人士，但企業不想公開討論他們對於美國對華政策的憂慮，
害怕成為這位總統當選人的靶子。

在華美企眾多 中國籌碼更高
從底特律的汽車製造商到硅谷的科技巨擘，對於他們來說，中
國既是關鍵的收入與利潤來源，也是全球供應鏈上的重要一環。
有利於中美關係的事情對於通用汽車（GM.N）、星巴克（SBUX.
O）、蘋果（AAPL.O）和沃爾瑪（WMT.N）來說也是有利的。
過去一旦出現爭議，中國會通過關稅打擊美國商品。在2011年
的一場貿易糾紛中，中國就對美國製造的大排量汽車等產品徵收
了關稅。而現在，這場博弈的籌碼更高了。
通用汽車2015年銷往全球的996萬輛汽車中，超過三分之一都
是售給中國用戶的。2015年通用汽車全球淨利潤為97億美元，而
包括合資項目在內的中國業務在其中佔到20%左右。同年，福特
汽車（F.N）全球稅前獲利為94億美元，其中國合資公司佔比約
16%。
美國零售巨頭沃爾瑪在中國擁有432家門店；咖啡連鎖企業星
巴克有2,500家門店，其即將卸任的執行長Howard Schultz告訴投
資者，對星巴克而言，總有一天中國將成為比美國更大的市場；
波音公司（BA.N）計劃在中國建立一個波音737完工中心，預計
未來20年中國將需要6,800架、價值一萬億美元的噴氣式客機。

香港文匯報訊 據中新社報道，世貿組織
（WTO）副總幹事易小準當地時間12日在位於
華盛頓的美國戰略與國際問題研究中心發表演
講，強調中美應加強合作，推動世貿組織變得更
健康強大，共同維護和加強開放貿易體系。
易小準說，入世為中國與世貿組織帶來雙贏，

有利於加強全球貿易治理和建設多邊貿易體系。
同時，中國入世也為貿易合作夥伴的經濟增長作
出了貢獻，比如美國。2001年，中國僅為美國第
11大出口目的地，但到2015年已上升至美國第3
大出口目的地。他強調，在貿易保護主義勢頭升
溫的背景下，中美需共同維護和加強開放貿易體
系。一個強大的世貿組織是對抗反貿易和反全球
化思潮的強大平台。
對於中美有沒有可能爆發貿易戰的問題，易小

準表示，世貿組織對多邊貿易體系抱有充分信
心，有規則來約束和管理成員之間的貿易問題，
也有爭端解決機制來處理摩擦，他相信成員之間

不會發生貿易戰，貿易戰只會導
致雙輸。

藉謬論延續「替代國」做法
針對美國、歐盟迄今沒有按期

終止對華反傾銷「替代國」做
法，中國已於12日正式啟動世貿
組織爭端解決程序。《中國加入
世貿組織議定書》第15條允許其
他世貿組織成員在對華反傾銷調
查中使用「替代國」做法，但明

確要求在中國加入世貿組織15年後，即今年12
月11日終止。
清華大學法學院教授楊國華表示，爭端解決有

3個階段，磋商、建立專家組和訴諸上訴機構，
走完全部程序約需2年時間。爭端能否在磋商階
段解決，取決於美國與歐盟的態度。世貿組織過
去21年來共產生逾500宗案件，有一半案件通過
磋商得到了解決。他強調，有關方面藉口第15條
措辭含糊拒絕履行義務，但在他看來有關條款的
規定非常清楚。
美國世強律師事務所合夥人、國際仲裁和交易訴

訟問題專家馬修·葉（Matthew Yeo）同意楊國華的
判斷。他說，認為第15條表述含糊的人的論據站不
住腳，所謂「表述含糊」的說法是在第15條所劃期
限臨近到期的最近幾年才出現的。代表美國公司、
貿易協會和勞工群體等利益的「支持美國貿易法委
員會」（CSUSTL）曾於2007年表示，15年到期
後，中國將自動被視為市場經濟體。

在華大型美企
■通用汽車公司
通用去年全球銷售996萬輛車，超過三分之一都是售給
中國。去年通用汽車全球淨利潤為97億美元，而包括
合資項目在內的中國業務在其中佔到20%左右。

■卡特彼勒公司
包括中國在內，這家重型設備製造商20%收益來自亞
洲。

■沃爾瑪公司
該零售巨擘在中國有432家店，並已在當地投資線上房
地產事業。其執行長Doug McMillon稱中國「對我們而
言顯然是一個戰略巿場」。

■星巴克公司
該咖啡連鎖品牌在中國有2,500家店，即將交棒的執行
長Howard Schultz告訴投資者，總有一天中國將成為
比美國更大的市場。

■波音公司
該公司計劃在中國建立一個波音737完工中心，預計未
來20年中國將需要6,800架、價值一萬億美元的噴氣式
客機。 資料來源：路透社

外媒評「出位」言論
■《華爾街日報》：觸碰北京毫無協商餘地的議題
特朗普把目標鎖定大陸與台灣的關係，碰觸了北京毫無協商餘地的議題。目前，市場
談論美中爆發貿易戰者還不多，但投資者若有沾沾自喜的想法，可能造成風險。當兩
國經濟依存度高時，也代表風險系數高。

■《紐約時報》：中國手上有不少牌
在經貿投資方面，其中一個顯眼目標就是波音公司。波音今年有望交付中國的飛機價
值110億美元，在中國快速擴展的航線中，大多數飛機都是波音737。此外，中國還可
以拉攏伊朗，讓美國在中東吃力。

■法國國際廣播電台：拿「一中」當籌碼很危險
特朗普暗示了美國希望把「一中政策」納入範圍更廣的貿易談判，但是中國政府的
「一中政策」不容談判。特朗普想把「一中政策」當成貿易談判籌碼本身就是一個重
大的危險，因為對中國而言，貿易與台灣不能相比，台灣被視為中國的核心利益，豈
能討價還價。 資料來源：綜合外電

WTO官員：中美不會有貿易戰

香港文匯報訊 據路透社報道，巴布亞新幾內亞財長Pat-
rick Pruaitch昨日表示，中國已同意斥資近40億美元在巴布
亞新幾內亞叢林地區建立巨大的工業園區。
Patrick Pruaitch稱，來自深圳的投資者已簽署諒解備忘
錄，將在West Sepia省的兩個工業園區建立一系列加工廠和
製造廠。該省位於一片茂密的叢林區，距離印尼邊界30公里
（20英里）。
根據計劃，要在一個園區建立大規模的木材、漁業、木薯

和熱帶香料加工廠。旁邊的另一個園區將為深圳企業量身定
製，這些企業生產鋼鐵、水泥和其他工業產品。該項目將分
階段進行開發，最終成本將達38億美元。
中國冶金科工股份有限公司預計會是主要的建築承包商。
該公司2012年在巴布亞新幾內亞建設了一座投資20億美元的
鎳礦。
另據悉，該國與福建投資人的另一份協議也將簽署，其中

包括在巴布亞新幾內亞建設一個「傢具城」。

中國近40億美元
巴新建工業園 香港文匯報訊 據中新社報道，中國外交部

發言人耿爽昨日在北京的例行記者會上稱，希
望有關方面能夠正確看待中國軍機在南海有關
空域執行正常的飛行任務。
有記者提問，美國國防部稱中國轟-6轟炸機

於特朗普和蔡英文通話之後沿着南海「九段
線」進行飛行，這被美方人士解讀為中方對特
朗普發表涉華言論的警告。中方對此有何評
論？
耿爽表示，一直以來，中國軍機在南海有關

空域執行正常的飛行任務，希望有關方面能夠
正確看待。
耿爽12日回應相關提問時聲稱，「中國對南

海諸島以及附近海域擁有無可爭辯的主權。中
國在自己的領土上、在自己的主權範圍內開展
正常的訓練，或有正常的行動，都是無可厚非
的」。

轟-6現南海屬正常任務
香港文匯報訊 據新華社報道，記者昨日從國家

外匯管理局了解到，中國已正式加入國際銀行業
統計的本地銀行業統計，國際清算銀行已在其官
方網站上發佈了中國數據。外匯局表示，這表明
中國國際收支統計數據品質再次得到國際認可，
數據透明度持續提高。
據介紹，擴大國際銀行業統計報送經濟體是G20

數據缺口動議的目標之一，本次中國加入後，本
地銀行業統計數據報送國家/地區增至46個，其中
發展中國家/地區12個，發達國家/地區22個，離
岸金融中心12個。
外匯局表示，正式加入本地銀行業統計是繼實

施《國際收支手冊》（第六版）和加入協調證券
投資調查以來，中國全面彌補G20數據缺口取得
的又一重要成果。
數據顯示，截至6月末，中國銀行業對外金融資

產總計7,780億美元，在全球銀行業跨境債權規模
排名中居第10位，對外負債總計9,180億美元。從

幣種構成來看，美元對外資產5,490億美元，對外
負債2,740億美元，對外淨資產2,750億美元；人
民幣對外資產730億美元，對外負債3,580億美
元，對外淨負債2,850億美元。

中國加入國際銀行業統計

■楊國華 網上圖片 ■馬修·葉網上圖片■易小準 資料圖片

■國家外匯管理局 資料圖片

■王毅回應特朗普與蔡英文通話事件後續
反應。 中新社

■■美國企業擔憂美國企業擔憂，，如果特朗普真的採取行動如果特朗普真的採取行動，，可能招致中國政府的反可能招致中國政府的反
擊擊。。圖為美國波音飛機圖為美國波音飛機737737總裝線在組裝中國國航的飛機總裝線在組裝中國國航的飛機。。 資料圖片資料圖片


